

LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XIII.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Examen de las obras nuevas que se envían á la redacción e inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

BADAJOS 18 DE OCTUBRE DE 1876.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mutuo.—Anuncios y comunicados a precios convencionales.

NÚM. 919.

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia.

LA CRÓNICA.

HACIENDO LA MALETA.

No pasarán muchos días sin que *La Gaceta* de Madrid llame nuevamente á los padres de la patria. Algunos de estos aguardan el decreto con verdadera impaciencia, y, para que no le coja desprevenido, hay quien tiene preparada la maleta, para echar á andar al momento y encontrarse en la villa del oso el día de la apertura de las Cámaras, con el fin de ver cuál á qué carta se que la: ¿el centro parlamentario puede prosperar y no es cosa de dejarse ir la ocasión de ser ministro, paesi e. Sr. Alonso Martínez triunfa, falta le han de hacer, de seguro, hombres que puedan serlo.

Bien venido sea el consabido decreto de convocatoria, porque el descifrará muchos enigmas, calmará muchas inquietudes y desvanecerá muchos temores que eso del centro parlamentario ha conseguido formar entre los dispersos padres de la patria. Algunos, por más golpecitos que se dan en la frente, no atinan con la razón de que hoy se nos venga el Sr. Alonso Martínez con las pretensiones de derrotar al Gobierno, y en verdad que cuesta trabajo dar se una explicación satisfactoria de tales propositos.

Si nosotros sapiéramos que aquí todo se hace por amor á la patria, llegaría-

mos á dudar también de estos cambios y de estas oposiciones que se le vantan de la noche á la mañana sin causa aparente. Pero librenos Dios de que nuestra malicia nos lleve hasta dudar del patriotismo de nadie y menos de el del Sr. Alonso Martínez, que está llamado en este momento á salvarnos de las garras de la reacción. Él ha tolerado hasta hoy que esta nos clave las uñas; él ha sido espectador silencioso de los liberales procedimientos empleados por el Sr. Cánovas hasta que se suspendieron las sesiones; él ha visto impasible mil y mil cosas que no son mejores ciertamente que las que han pasado despues de las sesiones de las Cámaras, y, sin embargo, al bueno del Sr. Alonso no se le ocurrió colocarse enfrente del Gobierno.

¡Milagros del patriotismo! Hay que aguardar siempre á que rebose la copa de las amarguras, y, cuando ya estamos con el agua al cuello y el país para dar un estallido, entonces es cuando nuestros políticos se arrojan á salvarnos. Con estas ínfulas, por lo que se ve, se presenta ahora el señor Alonso, e hánlosela de paladin de la libertad; pero es el caso que todo esto es grilla, como dice la gente, y que ni á tres tirones hay ya quien crea en estas defensas de última hora. Al país tanto le importa la reacción presente como la libertad que le pueda traer el Sr. Alonso Martínez; aquí, á Dios gracias, sabemos

de que pié cojea cada cual y no es para echar las campanas á vuelo la actitud de los disidentes.

Tal vez no pensarán lo mismo los diputados que en este momento preparan la maleta para ir á presentarse desde muy cerca esos pugilatos de la ambición, disfrazados con la careta del patriotismo. Allá irán estos padres de la patria cargados de pretensiones y ávidos de realizar cada cual para su distrito las maravillas de Jauja. Si ven que el Sr. Alonso Martínez, haciendo las veces del «enano de la venta» mete miedo al Ministerio, se pondrán de su parte y le ayudarán como aquel que ni quitaba ni ponía ray, pero ayudaba á su señor. Poco importa que el centro parlamentario no sea más que una sombra de partido, para que tengamos ya aquello del turno pacífico que tanta falta nos hace; poco importa que el público sepa que los truenos de una tempestad, en el teatro, se hacen detrás de los bastidores, dando golpes en un tambor: la comedia ha de seguir adelante y el que quiere lo cree y el que nó lo deja. Fórmense los partidos al minuto, duren lo que duren, que mientras haya quien reparta credenciales y conserve el caciquismo en los distritos, nadie habrá que se meta en más honduras.

Venga, pues, ese decreto de convocatoria, que los diputados tienen ya la maleta preparada y en disposición de tomar el tren para ir en alas

del vapor y del patriotismo á sacrificarse por el país. No tenga miedo el señor Cánovas, que no le faltarán votos mientras tenga la sartén por el mango, que aquí quien manda manda, y sino, ya verá cómo lo primero que hacen los diputados es animarle, cantando aquello de *En las astas del toro*:

No tenga usted miedo,
no tenga aprension,
que aquí estamos todos
pa su salvacion.

Durante tres ó cuatro días hemos estado «con el alma en un hilo»; pero felizmente desde ayer gozamos de nuestra habitual tranquilidad.

La cuestión de los *fajines*, que revestía un carácter gravísimo y podía traer al país grandes consecuencias, se ha conseguido arreglarla satisfactoriamente.

El Sr. Elduayen sigue al frente del Gobierno civil de Madrid y, lo que es más extraño, el Ayuntamiento continúa también, á pesar de las indicaciones de algunos periódicos ministeriales, que creían necesaria una modificación.

Despues de esas indicaciones, nadie esperaba que la cuestión se resolviera de la manera que hemos expuesto; y sólo se concibe que ocurran tales milagros bajo el dominio de los conservadores y siendo Presidente del Consejo el Sr. Cánovas del Castillo.

En el mes de Agosto de 1870 tuvo lugar en diversos santuarios de Cataluña una peregrinacion, que por cierto fué ruidosísima.

Los romeros de la provincia de Lé-

FOLLETIN.

CARTAS Y LECTURAS DIVERSAS.

III.

DESAHOGOS DE UN MORO.

Madrid, la villa del oso, que ahora ya no importa un bledo, fué en otro tiempo glorioso aquel castillo famoso que al rey moro alivió el miedo.

Pero la ingrata fortuna se le atravesó importuna, y Madrid, por su influencia, pasó de la media luna á la luna de Valencia.

Y el hado trocó fatal aquel concierto marcial de las moriscas refriegas en seguidillas manchegas y en música celestial.

Que desde el Obi hasta el Tajo es esta la historia viva del progreso y del trabajo: unas veces, cuesta arriba; otras veces, cuesta abajo.

Sus laureles, dónde fueron? Y sus timbres, qué serán? Y sus hombres qué se hicieron? Los busca usted y no están y no están donde estuvieron.

¡Ay! del Madrid que existía (¡Que habrá que el tiempo no borre!) no resta más en el día que el Manzanares, y corre casi menos que corría.

¿Aquí justas, ni torneos de gente mora y cristiana? Aquí no hay más que jaleos de la gente de sotana con los que no somos neos.

¿Aquí espíritu, ni ardor, ni una empresa valerosa como empeño del honor? Si hay ganancias, sí, señor; que cuando no, es otra cosa.

Para ensalzar no hallo frases de aquellos moros garridos los linajes distinguidos. Compare usted aquellas clases con aquestos *endevidos*.

Entonces, si se repara, la negra informalidad era también cosa rara; hoy, no se vé una verdad por un ojo de la cara.

Mi tiempo en mirar empleo si hallo al acaso un turbante; toparme un moro deseo, para decirle al instante: ¿Eres turco? Pues... te creo.

Y estas mujeres traidoras que uno encuentra á todas horas ¿profesan el islamismo? Digo, quizá serán moras, porque me gustan lo mismo.

Y con todo es una afrenta que su *toilette* nos desaire, y que no se las consienta, por más que su afán inventa, ir con las piernas al aire.

Desconcerto escandaloso y decadencia notoria; sin duda el Madrid famoso se ha propuesto hacer el oso por honrar su ejecutoria.

Pues es la corte, —dirán los que á la corte bendigan, y su fama ensalzarán; pero á mí no me la dan, digan ellos lo que digan,

Esto será un lugaron en medio de la Nación, de más traza ó menos porte, vallimiento y graduacion; pero nunca será corte.

¿Porque lo diga la gente admitirlo es necesario? Qué ningún apodo miente? ¿Ni aun el que corre actualmente de *centro parlamentario*?

Un leon noble por escudo hay además en Castilla, y es caso morrocotudo justificar cómo pudo trocarlo en oso esta villa.

Aunque sería quizás por haber leones damas en Castilla y en España; tres hay, en Madrid no más, si la vista no me engaña.

Y ellos son, por lo que miro, dando al asunto este giro para explicar lo de entonces, uno flaco en el Retiro y en las Cortes dos de bronce.

En fin, sé perfectamente que este Madrid es la fuente del poder y de las leyes, y el asiento de los reyes de la plazuela de Oriente.

Pero aun así no habrá medio de que su rango soporte: es un pueblo, sin remedio: corte que causa tal tedio, ¡figúrese usted que corte!

¡Por vida del alma mía! Verlo no más dá coraje! Yo me largo á morería en cuanto tenga algun día dinero para el viaje.

Silvio.

Madrid, Octubre de 1876.

rida se reunieron en San Ramon de la Manresana, en donde provocaron con sus descompuestos gritos, insultos y demuestras una colision sangrienta con los voluntarios de la libertad.

La romeria tuvo tambien eco en las demas provincias catalanas, y en todas presentó el mismo carácter.

Algun tiempo despues ocurrió uno de tantos alzamientos carlistas, preludio del sangriento que duró nada menos que cuatro años.

No podemos menos de recordar en estos momentos el hecho histórico que dejamos apuntado, ni es posible que pase desapercibido, siendo, como es, tan elocuente.

Creiamos nosotros que al celo del Gobernador de esta provincia, Sr. Cantisan, se debía el que los maestros de instruccion primaria estuviesen satisfechos de casi todos sus haberes; pero la Junta provincial de Instruccion pública nos ha desengañado con la publicacion del extracto de una de sus sesiones.

El Director general del ramo—segun el extracto—ha oficiado al Inspector de primera enseñanza, manifestándole «que tendrá muy presente el celo y actividad que ha desplegado en la cuestion de pagos y en el restablecimiento del orden moral y material de las escuelas.»

Nosotros ignorábamos que los *doctrinos* se hubiesen sublevado; pero si ha sido así, el Inspector ha cumplido cual corresponde *restableciendo* el orden moral y material, y hasta el dórico y el corintio si fuese preciso; que á una situacion conservadora corresponde mirar por todas las clases de órdenes, incluidas las militares y las religiosas.

Tambien dice el Sr. Director general, al Inspector, que *le recompensará si persevera con tan laudable conducta.*

«Perseveraré, perseveraré,» dirá el Inspector, y mándeme V. I. una cruz por cada muchacho que he metido en cintura, que yo, agradecido, le devolveré el *con.* de la conducta laudable.

El señor Inspector—dice el extracto—lleno de emocion dió las gracias al Gobierno de S. M. (q. D. g.), al Rectorado y á la Junta provincial por los inmerecidos favores...

Basta que V. lo diga, caballero: pero cómo se conoce que estaba V. emocionado!

Tambien dijo el Inspector, que *esta triple obacion—con b—le obligaría á redoblar sus esfuerzos en la prosecucion de la conducta que siempre ha seguido.*

¿Con que va V. á proseguir como ha seguido? Pues le auguro obaciones—con b—*séxtuplas* y una estatua que ni la del mismísimo rey Osimandias.

Y el Inspector—despues que el Secretario de la Junta hubo recogido la buena parte de incienso que nos enseña en el extracto—*dió las gracias en nombre del Gobierno de S. M. (q. D. g.) al señor Gobernador, etc.*

Muy bien hecho. Siempre que V. quiera, puede hablar en nombre del Gobierno.

La Junta—ya saben ustedes de qué Junta hablamos, de la provincial de Instruccion pública—dió un voto de gracias á sus laboriosos funcionarios, y *acordó recomendarlos al Gobierno de S. M. (q. D. g.) para que sean recompensados.*

Aquí de las sociedades de socorros mútuos.

Por lo demás, nosotros no hemos

hecho otra cosa que dar cuenta de la sesion en la forma en que la publica *El Boletín oficial*; pero es muy posible que el Inspector, si ha dicho todo lo que se le atribuye, no lo hiciese de la manera que se consigna.

Si el extracto de que hablamos, aunque procede de la Secretaria de una Junta de Instruccion, no fuese susceptible de errores, como lo prueba el olvido de algunos preceptos, nos ocuparíamos seriamente de algunos asuntos á que se refiere y probaríamos que la Junta anterior ha hecho más por la enseñanza y por el *orden de las escuelas* que lo que hasta ahora ha conseguido y puede conseguir la actual, apesar del *restablecimiento del orden moral y material* de que tanto se decanta.

Dice *El Eco de Extremadura* que hace unos dias salieron de Fregenal, para Roma, dos *damas de la mas elegante aristocracia* de aquella poblacion.

Mala vista debe tener la persona que haya comunicado esa noticia á nuestro apreciable colega de Fregenal no han salido para Roma mas que el Arcipreste de aquel partido, señor Aguilar, y el presbítero señor Martinez, y es raro que los hábitos de esos señores, por flamantes que fuesen hayan sido confundidos con los trages de *tan elegantes damas.*

Ayer tuvimos una visita que nos agració en extremo; la de *La Tarde*, diario de noticias y literatura que ha empezado á publicarse en Madrid.

Saludamos afectuosamente al colega y celebraremos que no sufra los percances que tan comunes son en estos tiempos, sobre todo cuando se defiende la liberal, á la que se nos antoja ha de rendir culto el nuevo diario de noticias.

Se ha confirmado la noticia que dimos en el último número, de haber suspendido la Audiencia del Territorio al Ayuntamiento de Villanueva de la Serena.

Es muy de lamentar que los elegidos á todo por el Gobierno para formar municipio se vean en tales apuros. ¿Cómo ha de ser! Susrazones tendrá la Audiencia para tratar así á los escogidos por la sabiduria gubernamental.

Ahora se escogieran otros concejales y nosotros celebraríamos que al elegir no se tocara ni en Estella ni en Cartagena, por mas que creemos que ni los carlistas ni los cantonales llegarían á aceptar ciertos cargos en estas circunstancias.

¿Sigue publicándose *El Taponero* en Alburquerque?

Pues le recomendamos la lectura del folleto «Impugnacion del derecho opresor que se intenta imponer al corcho en bruto.»

Si el folleto es de quien se dice, extraño parecerá que un reaccionario defienda la libertad y que los que en otros tiempos la echaban de federales defiendan la opresion.

«Cosas tenedes el Cid...»

En Burguillos, los que se llaman conservadores se hacen una guerra despiadada, denunciándose unos á otros por ocultaciones de riqueza. Esto es anticiparse al porvenir.

En cierto pueblo de esta provincia el Juez municipal, abogado por más señas, se ha empeñado en hacerse cé-

lebre y lo conseguirá. Nos aseguran que este Juez mandó repartir terrenos para casas á varios vecinos, que el Alcalde se opuso y despues de una reyerta, no muy edificante, entre los dos, la autoridad gubernativa, retoño de la dictadura, empleó con la judicial procedimientos algo enérgicos.

Así se nos ha contado el caso y así lo contamos nosotros sin añadir ni una palabra más.

Muy asustada dice *La Correspondencia* que la sala de lo criminal de la audiencia de Granada falló en el año judicial que ha terminado, 6824 causas criminales, cifra aterradora que marca un espantoso aumento en la criminalidad y que, dividida por la de los dias del año, arroja un cociente de *diez y nueve causas diarias* en el territorio de una sola audiencia.

En Lisboa no cesan los rumores de preparativos militares, afirmandose que en el Ministerio de la Guerra se hacen los estudios para el caso de tener que movilizar un cuerpo de ejército de 50.000 hombres con 200 cañones.

Leemos en el *Diario de noticias* de Lisboa correspondiente al dia 14.

«El 25 de Agosto fué preso en Oporto un emigrado español. Poco despues lo hicieron salir para Lisboa, más como vino á pie y de cárcel en cárcel, hasta ayer no llegó a la capital, y empleo en esta marcha, sufriendo el hambre y las inclemencias del tiempo, nada menos que 48 dias. Ahora va á ser presentado al respectivo consul, y en seguida enviado á su país. Si siguen el mismo procedimiento, ni dentro de un año llegará allá.»

¡Pobre emigrado!

El hecho de que dá cuenta el colega, no honra mucho al Gabinete de la nacion vecina.

La *Gaceta* ha publicado los estados de recaudacion y pagos correspondientes al mes de Julio último.

Resulta de dicho estado, que por cuenta del presupuesto de 1875-76 se recaudó la suma de 18.241.48.38 pesetas; por el de 1876-77 la de 22.175.370.03 y por ventas de bienes desamortizados 2.507.673.93: total recaudado, 42.924.522.38.

Los pagos ejecutados ascienden á la cantidad de 59.202.484.13 pesetas; correspondiendo al presupuesto de 1875-76 la suma de 45.715.847.17; al actual la de 13.309.045.99 y al presupuesto especial de ventas de bienes desamortizados 177.590.97.

Segun las anteriores cifras, escudieron los gastos sobre los ingresos en 16.277.961.75 pesetas; diferencia de bastante importancia, y que unida á los saldos de meses anteriores, forman un déficit muy considerable que no puede menos de preocupar la opinion pública, como asegura un colega ministerial, y cuyas consecuencias necesariamente han de lastimar el crédito.

Ha tomado las de villadiego el recaudador de contribuciones de Albaida.

Pero á fuer de hombre precavido cuidó de llevarse todos los fondos que había recaudado en los pueblos del distrito.

Apénas nos podemos explicar que sucedan estas cosas en los tiempos regeneradores que atravesamos.

Una nota de *El Solfeo*:

«Nada más que sesenta carreteros

han sido robados en el llano de Llobregat.

Si todavía mandaran los liberales... ¡qué buenas cosas diría yo á propósito de la seguridad individual!

Ha regresado á esta capital el Gobernador de la provincia Sr. Cantisan.

Los diarios de Cataluña y Valencia denuncian todos los dias robos y otros excesos.

Si estas denuncias se hubieran hecho en otras épocas ¡cuánto habrían chillado los periódicos conservadores!

Se nos ha remitido el prospecto para el curso corriente, del colegio de segunda enseñanza, que con el título de San Agustin existe en Aranjuez.

Este establecimiento fué fundado en 1874 por el señor conde de Peracamps, que continua siendo su propietario y Director general, y el jefe de estudios lo es el ingeniero agrónomo D. Marceliano Alvarez.

Hay alumnos externos é internos, pagando todos 30 reales al mes por cada asignatura que cursen, y los internos 180 reales mensuales por casa y manutencion, cantidad que ciertamente es módica.

En dicho establecimiento se han creado las clases necesarias para los alumnos que puedan ingresar como aspirantes en el cuerpo de telégrafos, cuyos estudios pueden hacerse en seis meses y los que resulten aprobados en los exámenes del Gobierno tienen de sueldo cuatro mil reales al año. Tambien hay clases para oficiales del mismo cuerpo que disfrutan la exencion del servicio militar y gozan una retribucion mayor.

Los alumnos del colegio citado, al mismo tiempo que los estudios para obtener el grado de Bachiller, pueden seguir la carrera de Peritos agricolas en la «Escuela de agricultura teórica y práctica» fundada á la vez que el colegio.

Hemos recibido el Catálogo general de los árboles y plantas de todas clases que se cultivan y espandan en el establecimiento de horticultura de la *Torre de Bruil*, en Zaragoza.—La inmensa variedad y excelentes condiciones de sus productos nos mueven á recomendar dicho establecimiento á los propietarios y colonos de este país.

COMPANIA DE FERRO-CARRILES DE CIUDAD-REAL Á BADAJOZ Y DE ALMORCHÓN LAS MINAS DE CARBON DE BELMEZ.

En la Sesion de 30 de Abril último la Junta general de accionistas fijó en Reales vellón 38 (francos 109 el dividendo del ejercicio de 1875

Sastifecho a cuenta en 1.º de Junio último la suma de Reales vellón 19 (francos 5) el saldo del referendo dividiendo ó sean reales vellón 19 (francos 5) por accion, se pagará previa presentacion del coupon número 10, desde el 2 de Noviembre próximo, en Madrid domicilio social, Plaza del Angel núm. 12.

Paris, Place Vendome núm. 12.
Bruselas, Banque de Belgique.
Lieja, Banque Liégeoise.
Gante, Banque de Flandre.
Madrid 13 de Octubre de 1876.
El Administrador Director.—José Canalejas y Casas.

VARIEDADES.

LA FERIA DE SAN MIGUEL.

SUMARIO.

Un santo por otro.—Todos á la feria.—Peligros que esta ofrece.—Sevilla la grande y Sevilla la chiga.—Un nuevo ferro-carril.—Lujo religioso y dinero mal gastado.—Teatro.—Rivalidad de bastidores.—Música, música.—Algó de baile.—Recuerdo de un amigo y recuerdo de muchas bellas.—Funcion de toros.—Impresiones de la bohemia.

La feria de San Miguel, que con mas propiedad y exactitud pudiera llamarse de San Francisco, por los dias en que tiene lugar, es, sin duda alguna, la mejor y mas importante de cuantas se celebran en nuestra provincia. A ella concurren no solamente los hombres de negocios de toda la comarca extremeña, sino tambien todos aquellos que desean echar una cana al aire y esparcir el ánimo por unos dias.

Si el rodeo lleva á la feria considerable número de granjeros, agricultores y especuladores, deseosos de realizar las operaciones propias de aquel mercado, la calle de Sevilla, el teatro, los bailes y los toros, atraen tambien á Zafra, en esa época, multitud de personas de buen humor, ávidas de participar de los encantos que ofrece, y, sobre todo, de admirar las mil y mil gracias de las bellas y elegantes extremeñas, que en tal ocasion convierten á Sevilla la chiga en un delicioso jardín de graciosas y aromáticas flores, entre cuyas enredaderas ha dejado preso todos los años, su corazón, mas de un mortal.

No me atreveré á comparar esta feria con la de Sevilla, eso seria una gran exajeración, y yo no soy aficionado á las exajeraciones; pero sí diré que esta tiene bastante semejanza con aquella, y que muchas de sus horas trascurren tan dulces y gratas como pudieran discurrir en la gran fiesta que tiene lugar todos los años en la encantadora ciudad que baña el Bétis.

El dia en que la línea férrea que ha de enlazar á Mérida con Sevilla esté terminada; cuando el silbato de la locomotora traspase los muros de Zafra y penetre en su recinto, la importancia de la feria de San Miguel crecerá como la espuma, y acaso entonces quedemos admirados del gran incremento que tome, no sólo en la parte mercantil, sino tambien en la de recreo.

Pero ¡ay! ¡cuándo llegará ese dia!... Ahora sólo sabemos que la primera prórroga concedida al Sr. Pastor está para terminar, si es que ya no ha terminado, y que de nuevo le será otorgado otro plazo, para concluir esa importante línea.

Increible parece que los hombres que tienen valimiento bastante para obtener del Gabinete gracias tan espléndidas como la concedida á la Iglesia parroquial de Zafra, donde se están celebrando obras de puro lujo, cuyo coste no ha de bajar seguramente de 200.000 rs., no empleen esas influencias para que se obligue á las empresas á cumplir con sus deberes, y para que se destinen esas crecidas sumas á cosas de mas utilidad é importancia.

¡Pobres provincias extremeñas!

Pero basta de lamentaciones, que despues de todo no han de ser oídas, y hablemos de otras cosas, empezando por el teatro.

La compañía lírico dramática que ha funcionado en el aque coliseo, es la misma que brevemente debe debutar en el del Campo de San Juan de Badajoz.

No recuerdo los nombres de casi ninguno de los artistas que la constituyen: sólo sé que la primera tiple

se llama la Morera y la segunda la Massi. Esta última, á quien sólo he oído una sola noche, es de figura más agradable y simpática que aquella, siendo tambien su voz mucho más fresca, más sonora y más dulce, por cuyas razones hay quien dice que existe alguna rivalidad entre ambas, y que esto dió lugar á la repentina indisposicion que sufrió la segunda, una noche, en el teatro. Yo no sé lo que habrá de cierto. Sólo me consta que así se anunció al público durante la representacion de *Campanone*, y que despues pasaron dos dias más sin aparecer la Massi en el teatro.

Ni á estos ni á los demás artistas quiero juzgar: la infernal música que les acompañaba, influyó mucho, en mi entender, para que la ejecucion de las obras no fuera perfecta, ni mucho menos.

La empresa ha hecho su agosto, como suele de irse en los dias de feria no ha quedado por vender ni una sola localidad.

Los forasteros y algunos jóvenes de la poblacion, obsequiaron á las señoritas de Zafra y á las demás que se encontraban aquí, con un brillante baile que tuvo lugar en la noche del 6.

El salón, decorado con suma sencillez presentaba un aspecto delicioso y encantador. Aquí echo de menos á mi antiguo y buen amigo Manuel Antunez y Toribio, que es el único que sabe trazar estos cuadros con su natural y exacto colorido. Si supiera cuánto le echamos de menos en tales ocasiones, y cuán grande es el dolor que su alejamiento de esta fiesta produce, sobre todo en el ánimo de las hijas de Eva, de seguro no faltaria, á no ser un ingrato. Sepalo para otro año.

Yo no haré la descripción de la hermosura ni de los trajes de cada una de las silfidés que allí habia; eso para mí es de todo punto imposible: los que las vieron, no tienen necesidad de que se las recuerde en esa forma, porque estoy seguro que no las olvidan un solo instante; los que no las vieron, creo no podrian juzgar por lo que yo les dijese: mi pluma es muy tosca para describir tantos encantos.

Sólo citaré sus nombres: esta es además la manera de que ninguna se disguste conmigo, puesto que á todas no habia de poder contentar, no porque no lo mereciesen, ni fueran esos mis deseos, sino porque en mi jardín hay muy pocas flores.

Estaban las señoras y señoritas de Puerto, Vera, Galvan, Hernandez, Carbajo, Rico, Tovar, Duran, Ulloa, Cantisan, Candalija, Blanco, Endérica, Ordoñez, Peña, Muro, Martinez, Carrascal, Valle, Gordillo, Sanchez, Moreno, Zorzano, etc. etc.

Se sirvieron dulces, pastas y refrescos en abundancia, y á las cuatro de la mañana los concurrentes se retiraban á sus casas; las señoras y señoritas agradecidas á las deferencias y distinciones de los jóvenes, y estos embriagados por el recuerdo de tan grata fiesta.

Las corridas de toros desanimadas: la segunda magnífica, la primera bastante mala. En esta, cada uno de los espadas brindó la muerte de un toro á los señores Conde de Torre-Arce y D. Manuel de Velasco, quienes correspondieron á tal distincion arrojando algunas monedas á los chicos.

El dia 8 por la mañana, la casualidad me hizo presenciar una fiesta de gitanos celebrada para solemnizar el aniversario de una novia: siento no poderla describir, porque es original; pero me falta tiempo para ello: acordó esta para salir, y no puedo per-

der un solo momento, si ha de ir esta para que llegue con oportunidad. Solo diré que á las cinco de la mañana, los gitanos tenían alborotadas las calles de Zafra, paseando en brazos á la novia, á quien jaleaban por todo lo alto, cantándole coplitas, mas de ochenta de los de su raza, los cuales al mismo tiempo iban sembrando el piso con dulces y monedas.

Un año despues celebran la boda: es condicion indispensable.

DÁMASO VELCELÉN.

Octubre 9 de 1876.

GACETILLAS.

Ya saben ustedes que vamos á tener compañía lirica en esta temporada.

Los aficionados al género están de enhorabuena y más lo estarán si los cantantes están á la altura de los precios de las localidades.

No publicamos la lista de la compañía, porque es igual á la que nosotros hemos dado.

Algunos de los cantantes que en ella figuran y que nosotros conocemos no nos parecen mal, como por ejemplo, la Srta. Massi que tiene una voz agradable y una figura más agradable todavía; pero algunos otros no nos parecen tan aceptables.

De todos modos, aquí los veremos y los juzgaremos con imparcialidad.

Las funciones dadas en el Teatro por Sir Williams Walter en los dias 14, 15 y 17 del actual, llevaron á nuestro coliseo bastante concurrencia.

Los cuadros disolventes espuestos por Sir Williams, en su mayor parte son de no escaso merito y arrancaron aplausos al público. La colección que aquel trae es, además, numerosa, y merced á esta circunstancia, en las tres funciones se han presentado cuadros distintos.

La simpática niña Mis Elvira ha con tribuido poderosamente á amenizar los espectáculos, ejecutando á la perfeccion graciosos bailes que el público, aplaudió mucho tambien.

Mañana, jueves, tendrá lugar la última función, que seguramente estará tan concurrida como las anteriores.

Hace ya algunos años que fué vendido en pública subasta el solar de la Lapiña, á diferentes personas.

Algunas de ellas han edificado sobre los lotes que adquirieron, pero las demás no lo han hecho ni piensan verificarlo.

¿No cree el Municipio que es tiempo ya de hacer uso de sus atribuciones para que semejante estado de cosas no continúe?

Insistiremos acerca de este asunto si el Ayuntamiento no toma en cuenta nuestra indicación.

Muy pocos hacen caso ya de aquel bando de buen gobierno que publicó el Sr. Alcalde, en el mes de Agosto.

Traslado á esta autoridad, que seguramente, al dar aquel bando no lo haria para que fuera letra muerta al cabo de algunas semanas.

CHARADA.

Vestida de prima tertia una preciosa muchacha,

que de primera segunda ligero trage ostentaba,

en una tertia tras dos y en reunion de confianza,

hace seis ó siete dias si mal no recuerdo estaba.

Preguntóla un caballero: —¿usted señorita, canta?

Y ella dijo: —Si señor; pero hay un perro en la casa que cada vez que me oye hace tertia con cuarta.

—¿Y el piano le toca usted? —Si señor, y la guitarra y todo cuanto usted quiera.

Y sin decir más palabra tomó una linda vihuela, y en ella con mucha gracia entonó la sinfonia del todo de esta charada.

Solucion á las charadas insertas en nuestro número del dia 8.

1.° BASILISCO.

2.° TERRITORIO.

3.° LAVATIVERO.

4.° GALIMATIAS.

Guía del Peluquero.—Hemos recibido el número 61 de esta revista, que se publica en Madrid bajo la dirección de D. Domingo Gascon, y cuyo sumario es el siguiente.

Artistas célebres de la peluquería en Francia: Mad. Loisel, por Mr. Andoqué.—Un viaje á Paris, por A.—Camara Sindical de Peluqueros de Paris; Extra la feria de la peluquería el 1.° de Septiembre.—Correspondencia de Paris, por Mr. Bouchard.—Explica-

cion del figurin iluminado: Peinados y postizos de Mr. de Bysterveld; peinado de teatro y peinado de desposada.—Concurso internacional de Ruseles.—Misc. lanca.—Correspondencia general de la Guia del Peluquero.—Anuncios.

LA HORTELANA.

Polvos febrífugo—infalibles de F. Ferran dez sucesor de los confectionadores sus hijos don Hermenegildo Lopez y doña Dolores Garcia.

Curan radicalmente las tercianas, cuaras y cotidianas.

Depósito central: Sevilla, Maese Rodrigo núm. 38, frente Seminario. Badajoz, botica y drogueria universal del Sr. Estevez Verano San Juan 37.

COMPANIA ANÓNIMA.

PIZARRERA DE VILLAR DEL REY CAPITAL 50 000 PESETAS.

Pizarras para pisos de todas dimensiones. Dichas para tejados id. Dichas para tableros de mesas, veladores, repisas para balcones etc. Depósito en la Estacion de Badajoz, informes sobre precios, D. M. Benito, Plaza de San Andrés, 19. Badajoz.

AGUA CIRCASIANA

DE

HERRING Y COMPANIA.

Usada por todas las familias reales y nobleza de Europa. Aprobada por los médicos más eminentes. Devuelve rápidamente á los cabellos blancos su color primitivo, desde el rubio hasta el negro azabache.

Todos los pedidos deben ser dirigidos á los Sres. Herrings y C. Plaza d. D. Pedro 60 y 61 Lisboa.

En Badajoz D. Mariano Ordoñez. Botella 20 y 40 reales.

APARATOS ELECTRICOS.

Ildefonso Sierra (constructor).

Especialidad en electro-medicinales, campanillas eléctricas, para rayos para edificios tubos acústicos para establecimientos y carruajes. Objetos para grabadores.—Lobo, 8 duplicado, Madrid.

AVISO IMPORTANTE.

A los Sres. médicos, al clero, los dentistas, los maestros, y otras personas que desearan obtener el diploma de doctor ó de licenciado de una Universidad extranjera.—Dirigirse con carta certificada á Medicus, 13, Plaza del Rey, Jersey. (Inglaterra).

AVISO.

El doctor Gifré, médico homeópata ha trasladado su domicilio á la calle Larga, núm. 41, principal, esquina á la de Hernan Cortes, en donde tiene abierta su consulta pública todos los dias de tres á siete de la tarde, gratis á los pobres de solemnidad.

AVISO.

El oculista D. Luis Oliveres ha llegado á esta capital y vive calle del Pozo, núm. 18.

IMPORTANTE.

En el establecimiento de la señora viuda de Brazos, (Granado, núm. 15) se venden y arriendan muebles de todas clases á precios muy equitativos

PREMIO EN LA EXPOSICION DE LONDRES DE 1862.



Agua de Melisa de los carmelitas Boyer, único sucesor, París Rue Taranne 14.

Contra la aplopegia, paralipsis, mareo, flatos desmayos, cólera, jaquecas, indigestiones.—Vease el prospecto.

En Badajoz D. J. Jimenez.



Badajoz en las principales perfumerias Madrid, por mayor Agencia franco Española la sorda núm. 31

Imp de la viuda de Arteaga.

